



**MATERIA: TALLER DE TRABAJO FINAL INTEGRADOR**

**TRABAJO FINAL INTEGRADOR**

**TEMA:**

**NIVEL OPERACIONAL**

**TÍTULO:**

**CENTRO DE GRAVEDAD DE ANSAR ALLAH**

**CASO: CONFLICTO YEMEN 2015 / 2020**

**DAMSKI, José María**

**Año 2020**

**Contenido**

**Resumen** ..... 3

**Palabras clave.** ..... 3

**Introducción** ..... 4

**Fundamentos del Tema elegido** ..... 4

**Antecedentes del tema.** ..... 5

**Estado Actual del tema.** ..... 6

**Planteo del problema.**..... 7

**Alcances y limitaciones de la propuesta.** ..... 7

**Aportes teóricos y/o prácticos al campo disciplinar.** ..... 8

**Objetivos.**..... 9

**Hipótesis.** ..... 9

**Metodología.**..... 9

**Capítulo 1º Descripción de los Estados Finales Deseados**..... 11

**1.1 Desencadenante del conflicto.**..... 12

**1.2 Actores Internacionales en el Conflicto** ..... 15

**1.3 Grupos yihadistas** ..... 16

**1.4 Facciones Internas** ..... 16

**1.5 Conclusión de los Estados Finales Operacionales** ..... 17

**Capítulo 2º: Desarrollo del Conflicto.**..... 19

**2.1 Inicio del Conflicto** ..... 19

**2.2 Operaciones sobre la costa del Mar Rojo**..... 21

<b>2.3 Empleo de Sistemas no Tripulados y el Ataque a la producción de petróleo ....</b>	<b>22</b>
<b>2.4 Situación en Yemen del sur .....</b>	<b>26</b>
<b>2.5 Taiz.....</b>	<b>27</b>
<b>2.6 Situación a fines del 2019 / 2020 .....</b>	<b>29</b>
<b>Capítulo 3º: Identificación de los factores de Poder de Ansar Allah .....</b>	<b>31</b>
<b>Conclusiones.....</b>	<b>35</b>
<b>Bibliografía.....</b>	<b>37</b>
<b>a) Libros .....</b>	<b>37</b>
<b>b) Publicaciones Militares.....</b>	<b>37</b>
<b>c) Publicaciones Académicas .....</b>	<b>37</b>
<b>d) Sitios web .....</b>	<b>39</b>

## **Resumen.**

La finalidad de la presente investigación es identificar el Centro de Gravedad de la organización Ansar Allah en el conflicto de Yemen en la que intervienen actores regionales de origen musulmán sunita identificados a Yemen del Sur, y actores musulmanes Chiitas que sostienen al régimen de Ansar Allah o la familia Al – Houti, que reivindican el Imamato Yemení que desapareció en 1962 y gobernó por aproximadamente mil años.

En 1990 se unifica el norte y el sur e inicia un proceso con un intento de institucionalidad, pero que fue caracterizado por guerras civiles, las cuales fueron motivadas por las distintas corrientes religiosas y la intromisión de actores externos en busca de intereses geopolíticos. Al interior del mundo islámico se viene desarrollando un conflicto entre musulmanes chiitas y sunnitas, del cual el Yemen es una faceta más del mismo, siendo los principales estados internacionales en disputa el Reino de Arabia Saudita y la República Islámica de Irán.

Ansar Allah provocó el derrocamiento del gobierno yemení en 2014, reconocido internacionalmente, por tal la reacción de Arabia Saudita fue formar una coalición para reponer el gobierno yemení, previendo una victoria rápida y aplastante, hecho que no ocurrió, sorprendiendo a los analistas internacionales.

El conflicto está motivado por el empleo de argumentos religiosos e institucionales para alcanzar fines geopolíticos y económicos; donde las facciones internas del Yemen están relacionadas con los actores regionales.

Los factores que ha sabido explotar Ansar Allah han sido la geografía montañosa, la consolidación cultural y los vínculos externos, pero fundamentalmente se ha podido observar el empleo de vehículos no tripulados que durante el mes de septiembre de 2019 llamó la atención a los medios internacionales dado que estos le permitieron a los yemeníes afectar la industria del petróleo de Arabia Saudita.

### **Palabras clave.**

Yemen - Conflicto – Gravedad – Ansar – Arabia.

## **Introducción**

### **Fundamentos del Tema elegido**

En la presente investigación se analizará la Guerra del Yemen iniciada a partir del conflicto interno, pero que a partir del año 2015 intervienen potencias regionales apoyando a las distintas facciones.

La República Islámica de Irán, de origen musulmán chiita, aprovechó las coincidencias religiosas con la alianza Ansar Allah, que se consideran los herederos del antiguo Imamato de Yemen del Norte por ser del mismo origen religioso.

Ansar Allah derrocó al Gobierno de Al – Hadi a fines de 2014, autoridad reconocida por la comunidad internacional, hecho que generó la reacción de la monarquía saudí que convocó a una alianza de naciones islámicas para reestablecer el orden acorde a sus intereses.

Entre los sucesos relevantes del conflicto se destaca la forma del cambio de Ansar Allah de una actitud defensiva a otra ofensiva, donde la intervención del empleo de medios no tripulados ha causado efectos estratégicos modificando la situación operacional hacia el año 2019.

Esta situación abre el interrogante para indagar sobre un posible Centro de Gravedad (CDG) de la facción Ansar Allah, presentándose en primera medida como un actor no estatal, débil aparentemente desde la perspectiva cultural y material, pero consolidado socialmente por la religión chiita vertiente zaidi.

Las operaciones de la Coalición liderada por Arabia Saudita disponía de superioridad de medios en comparación con los yemeníes, a partir de este factor originalmente se habían calculado una acción rápida en territorio del Yemen, no obstante han pasado cinco años y no se ha podido lograr la finalidad prevista.

Semejante situación es lo que da origen a cuestionar realmente y conocer los factores que han hecho posible que las Fuerzas Armadas Saudíes no haya podido cumplir su meta frente a un aparente estado fallido.

Haciendo un paneo veloz de los factores el país de la península Arábiga del sur presenta una geografía difícil sobre el sector occidental para operaciones convencionales por el tipo de elevaciones, donde se han empleado sistemas de vehículos no tripulados y un conglomerado de intereses difusos y contradictorios en el sistema de alianza.

### **Antecedentes del tema.**

La guerra del Yemen se desarrolla desde el 25 de marzo de 2015, con fases de mayor intensidad que otras, presentando modificaciones en los sistemas de alianzas a lo largo del mismo, con diversidad de Intereses fluctuantes, afectando al Nivel Operacional y aumentando la niebla del conflicto.

La aproximación a la Guerra del Yemen a través del objeto de estudio relacionado a la alianza Ansar Allah en el Yemen del norte se hará desde el marco doctrinario de la Publicación Conjunta 20 – 01 “Planeamiento para la Acción Militar Conjunta Nivel Operacional” (EMCFFAA, 2015) y de apoyo el libro “Arte y diseño Operacional”, (KENNY & ZARZA, 2015) y trabajos de la Escuela de Superior de Guerra Conjunta.

Para desarrollar el tema se debe establecer desde el marco teórico la definición de Centro de Gravedad (CDG) que “*son fuentes de poder que proveen de fortalezas o capacidades esenciales para el cumplimiento de intereses, objetivos o misiones de un actor*”. (EMCFFAA, 2015, pág. 19)

Se tiene que abordar desde una mirada sistémica, de tal forma el abordaje al mismo tiene relevancia a partir de sus capacidades críticas identificada como “*habilidades primarias que ameritan que un CDG sea identificado como tal*” (KENNY & ZARZA, 2015, pág. 66). Se lo puede conceptualizar sintéticamente como el sistema que con mayor efectividad logra el objetivo que contribuye a concretar el Efecto deseado.

Entre los trabajos académicos, se encuentra el “Análisis de las herramientas disponibles para la determinación de un centro de gravedad en la doctrina conjunta. Caso de Estudio: Argentina y Estados Unidos. Propuesta de una posible matriz”, (GNIESKO, 2017) de Christian Iván Gniesko, que permite complementar el método de la doctrina conjunta publicada y sintetiza la doctrina extranjera.

La investigación se iniciará a partir de los hechos publicados por los trabajos realizados por el Instituto Español de Estudios Estratégicos de Carlos Igualada Tolosa titulado “Guerra Civil en Yemen: Actores y Crisis humanitaria”, (TOLOSA, 2017) y de la Escuela Superior de Guerra Conjunta el trabajo “Ansar Allah y el Estrecho de Bab el Mandeb” del Coronel (R) Omar Alberto Locatelli. (LOCATELLI, 2015)

La pertinencia del aporte del Coronel (R) Locatelli introduce al tema desde la geopolítica, identificando las motivaciones de los actores y la importancia del estrecho de Bab El-Mandeb, una de las vías de comunicaciones más importantes del tráfico petrolero.

Desde otra perspectiva el trabajo de Carlos Igualada Tolosa se centra en la catástrofe humanitaria que ha dejado tantos años de crisis interna, situación que sirve de excusa para mayor intromisión de intereses externos; y también a los movimientos yihadistas que se establecieron al sur del Yemen como al-Qaeda, Daesh y el movimiento secesionista del sur Hirak Al-Yanubi,

Igalada Tolosa concluye que: “Lo más preocupante es que la situación actual se encuentra en un punto muerto en el que convergen demasiados actores e intereses repartidos por un territorio muy fragmentado, sin olvidar la existencia de sedes gubernamentales e instituciones representadas doblemente. Mientras, la principal víctima, como en toda guerra civil, sigue siendo la propia población...” (TOLOSA, 2017, pág. 19)

Si bien hay muchas publicaciones sobre las guerras civiles a lo largo de la historia moderna del Yemen y sus problemáticas, la mayoría precede al conflicto de estudio, por tal motivo el desarrollo de la investigación será empleando fuentes abiertas, partiendo de las noticias recibidas a través de los medios de información. Pero entre las publicaciones a destacar son las “The Sana'a Center For Strategic Studies”, que tiene la particularidad de encontrarse en la misma Ciudad de Sana`a, Capital de Yemen. (SANA`A FOR STRATEGICS STUDIES, 2020)

Es profusa la cantidad de trabajos realizados con vinculación a la Geopolítica, Política Internacional y Derecho Humanitario; no obstante es poco lo escrito desde el enfoque operacional. Pero debemos resaltar que para el desarrollo de la temática son vitales los aspectos de los trabajos previos, dado que se destaca de los mismos el valor estratégico y geopolítico, como también el conflicto al interior del mundo islámico.

### **Estado Actual del tema.**

Desde el inicio del conflicto se han publicado una variada cantidad de reportes en medios de comunicación constituyéndose la principal fuente de datos, dado que el conflicto aún no ha finalizado, pero sí se modificó la situación a partir de los ataques de septiembre de 2019 en destilerías del interior del territorio saudí.

Las fuentes abiertas describen que durante el desarrollo del Conflicto varios países europeos y Los Estados Unidos de Norte América (EEUU) han apoyado logísticamente a Arabia Saudita.

Pero también se generaron lazos de los países de la Coalición con los grupos yihadista de Al Qaeda y Daesh enfrentados a los Hutis del norte del Yemen. (BBC REDACCIÓN , 2016)

Con el devenir de los años hubo modificación entre los sistemas de alianzas, como el caso de Qatar que fue expulsado de la Coalición árabe que lidera Arabia Saudita, o posteriormente Sudan y Emiratos Árabes Unidos (EAU) que dejaron contingentes simbólicos, que han llevado a cambios operacionales hacia fines de 2019. (DEFTERIOS, 2019)

Si bien ha sorprendido a los analistas la operación realizada por los yemenitas al interior del territorio saudí, ha habido publicaciones durante el año 2019 donde se menciona el desarrollo en vehículos no tripulados dando la pauta del progreso de dichos sistemas en la organización Ansar Allah. (MUHSIN, 2019)

En la actualidad la guerra del Yemen representa a los conflictos que se vienen desarrollándose en la última década, es de interés lograr precisar qué factores de poder constituyeron el mantenimiento de la estructura política de Ansar Allah en el norte del país y que continúen siendo una amenaza para la Coalición.

### **Planteo del problema.**

El método de planeamiento que se emplea en este nivel reside principalmente en identificar el Centro de Gravedad y realizar el respectivo análisis Crítico, no obstante el presente trabajo se limitará la primera etapa a través de los hechos producidos en el conflicto y los estados finales deseados y Objetivos operacionales respectivos. Estos elementos serán los que provean al análisis del Centro de Gravedad de Yemen del Norte.

Aquellos elementos que han potenciado la mencionada resistencia han sido la Cooperación Militar Internacional de Estados afines, la geografía que limita las operaciones y la convicción religiosa que otorga valores al soldado islámico diferente a los habituados en occidente; pero también ha existido un cambio de actitud operacional de Ansar Allah que ha hecho virar el transcurso de los acontecimientos.

Desde el Nivel Operacional surge el siguiente interrogante: ¿Cuál fue el Centro de Gravedad de la Ansar Allah en el conflicto del Yemen durante el período 2015 – 2020?

### **Alcances y limitaciones de la propuesta.**

El alcance del presente trabajo comprende desde el inicio de la Operación Tormenta decisiva en el año 2015 hasta el año 2020, donde excepcionalmente se recurrirá a datos históricos

relacionados a las causas del conflicto del cual nos permita una mejor identificación del CDG. Pero el alcance de la reunión de la información estará comprendido en un tiempo acotado para lograr la presentación en el tiempo impuesto por la dirección.

En la investigación se focalizará en el CDG del actor débil del conflicto, Ansar Allah, pero se realizará una breve explicación de las razones por la cual las Fuerzas Aéreas de la Coalición poseen las capacidades para lograr el Efecto Final Deseado Operacional; dado que en la doctrina conjunta menciona la necesidad de explicarlos a ambos.

Los hechos del conflicto dará herramientas para identificar los factores de fuerza de los Hutis, a su vez los trabajos previos permitan constatar los fines buscados en relación a la realidad geopolítica con los mensajes emitidos por los representantes.

El presente trabajo se limitará a los factores del Nivel Operacional entre las el inicio de las operaciones de la Coalición liderada por Arabia Saudí hasta marzo del 2020. El Nivel Estratégico solo se mencionará en su relación a la modificación de las coaliciones y los fines que persiguen.

El motivo de la mencionada limitación es producto que en la Doctrina Conjunta existe cierta superposición con el Nivel Estratégico y el Nivel Táctico, manteniendo objetivos distintos pero vinculados dado que los niveles inferiores sirven a los superiores.

### **Aportes teóricos y/o prácticos al campo disciplinar.**

El análisis de un Centro de Gravedad sirve en principalmente en el Nivel Operacional y Niveles Superiores, pero la disyuntiva que podremos encontrar en este conflicto son los Niveles de la Conducción pueden tender a unificarse, sobre todo entre el Nivel Estratégico Nacional (NEN) con el Nivel Estratégico Militar (NEM) y el Nivel Operacional (NO). (KENNY & ZARZA, 2015)

La principal contribución al ámbito académico es identificar conclusiones que contribuyan al análisis de los conflictos futuros, donde a priori resalta la mezcla de internas políticas que desembocan en facciones sostenidas por los Actores Internacionales Globales, guerra de la información, operaciones psicológicas, donde el ámbito civil se entre mezcla con las estructuras estatales y la complejidad social.

Esto permitirá abordar un caso que se intuye como característico para países de la periferia del Sistema Internacional y que aporten a la comprensión de las problemáticas futuras, y en el caso específico de la región arábiga comprender la denominada la Guerra Civil Islámica entre

las dos grandes vertientes que se disputan intereses geopolíticos influyendo en el ámbito operacional.

### **Objetivos.**

#### Objetivo General

Identificar el Centro de Gravedad de Ansar Allah durante la guerra del Yemen desde el inicio de las operaciones de Arabia Saudita hasta el año 2020.

#### Objetivos Específicos

Describir las relaciones entre Estado Final Deseado de los actores participantes y las modificaciones del escenario durante el conflicto.

Identificar los sucesos operacionales que describan los efectos operacionales durante el desarrollo del conflicto durante el período del año 2015 hasta el año 2020.

Determinar los factores de poder que permitieron a la organización Ansar Allah él logró del Objetivo Político.

### **Hipótesis.**

El centro de Gravedad de Ansar Allah durante el conflicto han sido los medios no tripulados, pues fueron los sistemas que mayor daño han causado al Reino de Arabia Saudita por alcanzar la destilería de la empresa petrolera ARAMCO y afectar el precio internacional del crudo.

### **Metodología.**

La investigación será descriptiva y exploratoria, buscando aplicar el concepto de CDG, donde se describirán hechos del conflicto aplicado al caso, concatenándolos para relacionarlos al concepto a través de la determinación de las fuentes de poder de Ansar Allah.

El presente trabajo empleará la doctrina conjunta aplicado al caso descrito, no obstante se agregará trabajos doctrinales producidos en la Escuela Superior de Guerra Conjunta, que permita ajustar el método que propone dicha doctrina para una mejor identificación al caso específico del Yemen, teniendo en cuenta la complejidad del conflicto.

Para ubicar los argumentos específicos del caso, el empleo de fuentes abiertas (publicaciones en los medios de comunicación tanto gráficos como audiovisuales) serán el eje principal del contenido, no obstante se partirá de trabajos académicos para la ubicación del ambiente operacional y fuentes documentales para desarrollar el CDG.

La argumentación de las fuentes abiertas serán completadas con organismos presentes en el conflicto como Sana`a for Strategic Studies buscando confirmar hechos y completar el escenario operacional.

La primera actividad es la sistematización de la información obtenida agrupándola en relación a los niveles de la conducción, para luego relacionarla con el desarrollo del conflicto.

Al obtener la construcción secuencial del conflicto se podrán extraer los elementos que permitan identificar los factores de Poder del actor débil que es Ansar Allah y explicar las razones de haber predeterminado el de la Coalición.

Identificados los factores de Poder de Ansar Allah, a partir de los hechos del conflicto, permitirá compararlo y determinar el CDG, y luego se podrá empezar a determinar la estructura del trabajo con el tipo de contenido por capítulo a desarrollar, junto con el diseño de instrumentos de recolección a desarrollar que provengan de Sana`a for Strategic Studies, dado que se enviarán cuestionarios a dicho centro.

Dada la cantidad de información publicada en medios de información, el recabar datos a través de esta fuente será un proceso continuo hasta completar el tiempo diseñado para la reunión de la información que abarcará hasta fines de agosto, para luego iniciar la redacción del trabajo relacionando los contenidos del conflicto y extrayendo aquellos vinculados a los conceptos de la publicaciones doctrinarias.

Luego se iniciará un amplio margen temporal para trasladar los contenidos de la redacción elaborada y secuencial que permita arribar a conclusiones relacionados con el tema y la hipótesis.

Durante el mes de septiembre iniciar las correcciones del trabajo para regresar a los contenidos vertidos reelaborándolos con las modificaciones que surjan de la interacción con los asesores y presentarlo en la fecha correspondiente.

## Capítulo 1º Descripción de los Estados Finales Deseados



En el presente capítulo se Describirá las relaciones entre Estado Final Deseado de los actores participantes y las modificaciones durante el conflicto adaptando la Doctrina Conjunta referente al proceso para hallar el CDG en el estudio de caso.

Según el PC 20 – 01 “el CDG operacional está vinculados al CDG estratégico, al Estado Final deseado y a la estrategia del adversario” (EMCFFAA, PC 20-01, 2017, pág. 20), para en el presente capítulo se determinaran los estados finales operacionales de cada actor vinculándolos con los estados finales estratégicos que se puedan determinar a través de la información.

Para lograr determinarlos es necesario describir el escenario de los actores participantes en el conflicto, donde encontramos a Ansar Allah, el partido de la tribu Huti del norte del Yemen que se apoderaron de la capital Sana, y por otro lado al gobierno oficial reconocido de Al-Hadi.

A su vez los países de la Coalición árabe participan militarmente apoyando al sector de Al-Hadi, e Irán y organizaciones chiitas sostienen a Ansar Allah; pero también existen actores estatales como los grupos yihadistas en oposición al chiismo.

De esta forma se buscará determinar los Efectos Finales Deseados Operacionales (EFDo) de cada actor para elaborar un diagrama de identificación para explicar las relaciones de identificación entre actores estatales y las facciones internas del Yemen.

Si bien Ansar Allah significa el Partido de Allah, que es el nombre que emplea la tribu Houti, sus creencias religiosas son compartidas por gran parte de la población del norte del Yemen que han tomado como bandera política la defensa del chiismo zaidí.

### 1.1 Desencadenante del conflicto.

El conflicto del Yemen está sumergido dentro de la disputa entre sunitas y chitas en el mundo islámico, sobre todo la península Arábiga, donde se hayan las áreas sagradas del islam, que coincide con las áreas de riquezas petroleras, sumado a la importancia geopolítica de los estrechos de conexión marítima que vinculan a los actores internacionales con la región.



(Russian Today, 2015)

En el caso específico del Yemen, si bien la riqueza no es el petróleo sino el vínculo con el estrecho de Bab el Mandeb que une el mar rojo con el golfo de Adén donde habita una comunidad chiita septimana en el Yemen del norte bastante arraigada pues existió un imamato Zaidi por casi mil años.

El Yemen es el país del café, desde donde se exportaba a occidente desde el puerto de Mocka en el siglo XVII, y tuvo tal importancia que en 1839 los británicos se apoderaron del puerto de Edén para controlar el estrecho. No obstante otro puerto que toma trascendencia ya en esos años es el puerto de Hudayda sobre las costas del Mar Rojo.

Luego de la caída del imamato el 26 de septiembre de 1962, se inicia un proceso de guerras civiles y divisiones que finalmente se consolida la República Árabe del Yemen en 1983 de la mano del General Saleh en 1983 y luego logra la unificación total del Yemen en 1990.

Pero el norte del Yemen estableció un estilo de vida chiita septimano zaidí que ha penetrado todos los estratos de sociedad, que pese a las influencias ideológicas de la guerra fría y la

política post guerra fría no lograron desvincular al subjetivo yemení. Este es uno de los motivos por el cual el clan Al-Huti ha tenido tanta aceptación en la sociedad yemení del norte.

No obstante el conflicto que se está analizando en el Yemen se inicia en 2015 cuando Ansar Allah luego de tomar el poder de Sana, donde se encontraba el Presidente Al-Hadi, éste tiene que trasladar el gobierno oficial a la ciudad de Edén; quedando nuevamente dividido el Yemen de forma efectiva, generando la reacción internacional.

En la región se pueden observar conflictos entre Arabia Saudita e Irán, siendo notorio la situación de Siria, donde el gobierno Alawita (de origen chiita) se enfrenta a grupos yihadistas ortodoxos sunitas. Otros focos de conflictos son Irak, Bahrein y el Líbano donde opera el Hezbollah de conducción chiita.

De tal forma los vínculos religiosos establecen afinidades económicas provocando conflictos geopolíticos escalando hasta niveles de violencia donde se utilizan acciones terroristas, guerras de tipo convencional y guerras Híbridas.

Como las alianzas son producto de los vínculos religiosos se considera necesario la ubicación de los houtis dentro del islam chiita, que se dividen entre los denominados duodecimanos (corriente chiita oficial de Irán) y los septimanos que habitan en distintos lugares de medio oriente, sobre todo en el sur de Arabia Saudita y el oeste del Yemen.

Entre los septimanos encontramos a los ismailies y zaidies entre otros, siendo los primeros bastante alejados de las interpretaciones chiitas y los segundos se encuentran en un nivel intermedio entre los chiitas y suniitas.

Si bien los Zaidies de Yemen se dividen en tres ramas los djarudíes, los sulaymaníes y los batríes, no consideran la figura del Imán infalible como en el ismailismo o chiitas duodecimanos; el aspecto medular relacionado al conflicto es que los Zaidíes tiene la obligacion de sublevarse ante gobierno considerados corruptos y en su doctrina este concepto se llama “jurudj”.

El clérigo Bard al-din al-houti inició las sublevaciones contra el gobierno de Saleh por la marginación de las comunidades zaidies y a su muerte fue su hijo Abdelmalik Badraddin Al-Huti quien continuó liderando Ansar Allah durante el período de estudio.

Los Zaidies se asignan origen en la fallida revolución contra el Califato Omeya del siglo VIII d.C. y han usado este suceso histórico y religioso para llamar al alzamiento contra el gobierno de Saleh, buscando mayor reconocimiento político para la marginada etnia hutí.

Saleh fue derrocado por el General Al-Hadi en el 2012 y luego se unió a la tribu huti, integrando a gran parte de las Fuerzas Armadas yemení dado el control que tenía sobre las mismas pues las había organizado llevando la cantidad de efectivos en 1978 de 3000 para llegar al año 2011 a 67.000.

En el norte del Yemen, donde ejerce dominio de Ansar Allah existen comunidades ismailíes como en la ciudad de Al-Hamdi o la ciudad de Huteib con un santuario de relevancia para esta comunidad. También en la provincia de Hadramaut hay una comunidad ismailí de importancia, donde pese a ser chitas septimanos, en muchas ocasiones se enfrentaron con los zaidies Houties.

Existe un conflicto histórico entre los saudíes y los yemeníes chiitas zaidies pues en el sur de Arabia Saudita se localizan dos ciudades, Najran y Jizan, que pertenecían al Yemen hasta 1934 que fue ocupada por los saudíes, pero prevalece mayoría chiita septimana afin a los Hutis; por tal motivo se tiene temor que un régimen hutí consolidado provoquen el levantamiento de la minoría chita, ismailí y zaydí, del Reino, concentrada en la región en esas ciudades que limitan con las provincias yemeníes de Saada y Al Jawf.

El Consejo de Cooperación del Golfo formado por Bahrein, Kuwait, Omán, Catar, Arabia Saudita y Emiratos Árabes son musulmanes sunitas que no fueron afectos el ascenso de Ansar Allah a fines de 2014 y menos aun cuando estuvieron a punto de tomar el Puerto de Adén, pues desde allí se domina el paso de Al Mandeb.

Ante esta situación Arabia Saudita decide prestar apoyo al gobierno sunita de Al-Hadi antes que el puerto cayera en manos de Ansar Allah y se convocó a los países del Consejo junto a Egipto, Marruecos, Jordania y Sudán para formar una coalición que buscaría reponer la unidad yemení con el gobierno oficial.

En la Coalición no participó Omán, dado que limita con el Yemen en el sector oriental de la península y buscaba evitar que el conflicto se extendiera a su país; como también mantener las buenas relaciones con Irán.

No obstante Omán ha tenido una fuerte influencia sobre Yemen oriental en la provincia de Al Mahra, pero desde el inicio del conflicto se alteraron sus intereses por la presencia de EAU y Arabia Saudita. Por tal motivo el objetivo de Omán fue pacificar el conflicto a toda costa, dado que esta situación no solo le trae inestabilidad, sino que también la pérdida del control absoluto como área de influencia geopolítico.

## 1.2 Actores Internacionales en el Conflicto

Arabia Saudita, no solo es un estado protector del islamismo sunita frente al avance chiita de Irán, sino también compite por los recursos petrolíferos, sea para la extracción o para la comercialización.

Otro argumento de la intromisión de Arabia Saudita fue que ante la tensión creciente en el golfo Pérsico los saudíes habían elaborado un plan para llevar a cabo obras donde conectaría pozos del sector oriental de la Península Arábiga hacia el mar arábigo saliendo en las costas yemeníes y de esa forma evitar un posible bloque marítimo iraní, según “uno de los cables del fenómeno Wikileaks, que salió a la luz en noviembre de 2016, señalaban que desde Arabia Saudita existía un especial interés en el estrecho de Al Mandeb” (Tolosa, 2017, P 9), dado que si la tensión con Irán aumentara, entonces el estrecho tendría mayor trascendencia del que tiene pues el petróleo saudí cercano al golfo Pérsico saldría por ductos hacia otras costas de la península.

Saleh se opuso a dichas obras y fue destituido por Al-Hadi con apoyo saudí, buscando reponer la unidad en el Yemen y apoyando militarmente al partido Islah, mientras EEUU apoyaba inicialmente a la Coalición, aunque su interés estaba direccionado hacia el sur del Yemen donde se encontraban las organizaciones yihadistas.

Pero otro interés de las fuerzas occidentales como EEUU, Gran Bretaña, Alemania y Francia es la provisión de armas a los países que están involucrados, para lo cual se necesita del conflicto para aumentar dichas operaciones, para lo cual se necesita que los Yemeníes del norte puedan sostenerse para prolongar el conflicto teniendo como consecuencias que las potencias occidentales produzcan mayores beneficios económicos. (MUHSIN, 2019)

La situación de EEUU en la región se había complicado dado que en la lucha contra el terrorismo se había agravado por el conflicto del Yemen que dificultaba el relevamiento información de inteligencia para combatir a Al Qaeda y el acuerdo nuclear de 2015 entre EEUU e Irán que fue observado como una traición por las monarquías sunitas de la península.

Esta situación trajo como consecuencia la exacerbación de la piratería en el estrecho y se acrecentaron los controles de las potencias occidentales y de China, pues en Yibuti hay varias bases extranjeras desde donde operan para el control del tráfico comercial en el estrecho y las acciones contra los grupos terroristas que operan en Yemen.

### **1.3 Grupos yihadistas**

Entre estos grupos, Al Qaeda se instaló en el sur oriental del Yemen hacia el 2006 donde participan conjuntamente con los grupos yihadistas como Al-Nusra sirio y Al-Shabaab somalí; también recibió apoyo de Anshar Al-Sharia egipcio, pero este último apoya a Daesh que tiene como objetivo llevar adelante la unión de las facciones sunitas contra los chitas para establecer un sultanato.

Al Qaeda opera en las gobernaciones de Hadramut, Marib, Al Jawf, Al Bayda, Shabwah y Abyán, cuya capital, Zinjibar, fueron combatidos por el Presidente Saleh y por Al Hadi, que compartieron la alianza con EEUU contra el terrorismo empleando drones pero del cual se duda la efectividad cierta de esta lucha por parte occidental.

Por otro lado el final del conflicto de Siria e Irak ha generado un engrosamiento en las filas de Daesh en Yemen, aunque tiene enfrentamientos con Al Qaeda pues pretenden establecer un califato similar al del levante, pero la población los percibe con más violentos que Al Qaeda.

Arabia Saudita financió a grupos yihadistas como Daesh y Al Qaeda, pero actuó en contra de los hermanos musulmanes, aunque desde el 2014 consideró terroristas al Frente al-Nusra y Daesh. Por tal efecto retiró la embajada saudí en Catar, lo mismo hicieron EAU y Bahrein. A su vez en enero de 2016 los saudies ejecutaron clérigos chitas que tuvo como consecuencia el ataque a la embajada saudí en Teherán. (Soage, 2017. P 8) Pero Daesh a realizado varios atentados en 2016 al interior de Arabia Saudita, donde varios militantes de Ansar Al Sharía se sumaron a las sucursales yemeníes del Estado Islámico.

### **1.4 Facciones Internas**

Dentro de los grupos internos del Yemen se encuentra al movimiento independentista del sur del Yemen Hiraq Al Yanubi o Movimiento de Resistencia del Sur (MRS) que tiene puntos de acuerdo y divergencia con los grupos yihadistas, pero enemigo de los hutis zaydíes; los Comités Populares que son milicias reclutadas entre los partidarios civiles de Al-Hadi de sesgo tribal de Abyán donde participaron de la batalla de Adén en 2015; las Fuerzas de Seguridad Especiales al mando del General Abdel Hafiz Al-Saqqaf en Adén, que en marzo de 2015 desafiaron un decreto de destitución del presidente Al-Hadi y a partir de allí se opuso al gobierno oficial yemení; el Congreso General del Pueblo partido mayoritario nacionalista y panárabe cuyo origen fue apoyar a Saleh, no obstante se mantuvo en una alianza sin comprometerse con el gobierno de Al-Hadi.

El MRS rechazó la fórmula presentada por el presidente Al-Hadi de convertir a Yemen en un Estado federal de seis regiones, lo mínimo aceptable era una república federal de dos estados; a su vez la Confederación Tribal Hashidí Al Islah, la versión yemení de los hermanos musulmanes de extracción sunita fueron apoyados por los bombardeos de la coalición árabe encabezada por Riad, en la defensa del gobierno de Al-Hadi.

Desde 2013 la alianza de tribus Hadrami viene reclamando al Gobierno central una amplia autonomía que convertiría a Hadramut en un estado federal, pues es la gobernación más extensa y rica de Yemen que atesora el 80% de la producción petrolera y antigua integrante de Yemen del Sur. Se suman a esta intensión las provincias vecinas Al Mahrah y Shabwah. Su máxima preocupación es Al-Qaeda, cuya implantación local quieren erradicar, aunque no cuentan con fuerzas suficientes.

Las tribus de esta gobernación central rica en petróleo están presentando una fuerte resistencia al avance de los hutíes y proclaman su fidelidad al expatriado presidente Hadi. Las tribus sunnís de Al Bayda, entre Sanaa y Adén, intentan impedir la conquista de su gobernación por los hutíes, lucha para la que han recurrido a la alianza con los jihadistas.

### **1.5 Conclusión de los Estados Finales Operacionales**

En el presente conflicto se pueden identificar como actores fundamentales a Ansar Allah, dado que poseen una organización que se encuentra unificada al norte del Yemen y controla organismos estatales, teniendo la adhesión de gran parte de las FFAA creadas por Saleh.

Por un lado este conflicto tiene los aspectos de guerra proxi, donde Arabia Saudita utiliza su influencia como la potencia sunita para perseguir sus intereses en oposición a los intereses de Irán.

De tal forma podemos identificar los siguientes intereses saudíes:

- a) Mantener la seguridad al sur del país, dado que la mayoría son chitas septimanos y ha sido territorio yemení.
- b) Mantener el flujo del petróleo a través de otra vía que no sea el golfo Pérsico, por ende necesita consolidarse en el Yemen Militarmente.

Para lo cual necesita como Estado Final Operacional:

- a) Ansar Allah aislado geográficamente hacia el noroeste.
- b) Control de los espacios marítimos entre el Mar Rojo y el Mar Arábigo controlado.

- c) Ansar Allah desarticulado.
- d) Gobierno de Al – Hadi consolidado.
- e) Prestigio en la región asegurado.

Ansar Allah necesita mantenerse consolidado en el gobierno yemení, pero también es imprescindible la conexión con el exterior para lo cual su Estado Final Operacional

- a) Arabia Saudita disuadida (dado que lográndolo disuade a todos los países árabes)
- b) Región noroeste de Yemen consolidada.
- c) Puertos del Mar Rojo asegurados.
- d) Aeropuerto de Sana operativamente asegurados.

EEUU es el principal actor internacional y es participe en el conflicto por la influencia que ejerce sobre la región, a su vez es un declarado enemigo de los grupos terroristas. En tal sentido podemos observar que como EFO observamos:

- a) Información de Inteligencia al sur del Yemen asegurada.
- b) Tráfico de petróleo sobre los mares asegurado.
- c) Grupos terroristas desarticulados.

Pero entre otros objetivos EEUU necesita evitar que un hegemon regional surja tras el conflicto por tal motivo necesita que Irán y Arabia Saudita tengo un dominio pleno de todos los recursos de la península.

Pero también se observa que Arabia Saudita puede emplear su semejanza sunita extrema con los grupos terroristas cuando le es conveniente, aunque puede recibir la presión de EEUU, por tal motivo no puede lanzar una alianza con dichas facciones.

Catar fue expulsado de la Coalición en el año 2017 pues fue acusado de apoyar a los Hermanos Musulmanes, que también operaban en el sur del Yemen; y de acercarse a la República Islámica de Irán.

Emiratos Árabes Unidos en julio de 2019 de retiró sus tropas , dejando el sur de Yemen en manos de sus aliados en el Consejo de Transición del Sur (STC) y las fuerzas leales al presidente Abd-Rabbu Mansour Hadi.

## **Capítulo 2º: Análisis de los factores de fuerza de acuerdo a los sucesos operacionales.**

En el presente capítulo se busca identificar los sucesos operacionales que describan el desarrollo del conflicto durante el período del año 2015 hasta el año 2020. A posterior estos sucesos permitirán extraer las capacidades que se constituyeron en fuentes de poder de Ansar Allah para alcanzar sus EFDo y los empleados por la Coalición.

Si bien es una descripción de acuerdo a los datos recabados permitirán extraer “los sistemas que generen capacidades que se materialicen como una amenaza física que se oponga a cumplir la misión” de la Coalición y sus aliados. (EMCFFAA, PC 20-01, 2017, pág. 90)

### **2.1 Inicio del Conflicto**

Hacia el 20 de marzo de 2015 las fuerzas de Ansar Allah se habían apoderado de la ciudad de Taiz, de la Base Aérea de Al-Anad (una instalación antiterrorista conjunta de EEUU a sesenta kilómetros al norte de Adén), el aeropuerto internacional y el palacio presidencial de Adén; pero la reacción saudí no se hizo esperar. (THE WASHINGTON INSTITUTE, 2015)

El 25 de marzo de 2015 la Coalición inicia la Operación tormenta Decisiva donde el Esfuerzo Principal estuvo dado por los medios aéreos lanzados hacia el Yemen apoyando a las fuerzas terrestres del Gobierno Oficial del Yemen, pues Ansar Allah habían sitiado la ciudad de Adén.

La Operación Flecha Dorada tenía como meta llegar hasta Adén, empeñándose las fuerzas terrestres de Emiratos Árabes Unidos que desarrollaba la ofensiva desde el este del país consolidando el objetivo el mismo el 17 de julio de 2015 y apoyado por las fuerzas de Al-Hadi y el movimiento independentista del sur. (KNIGHTS, 2015)



EOA: Esfuerzo Operacional  
Aéreo

EOT: Esfuerzo Operacional  
Terrestre

EON: Esfuerzo Operacional  
Naval - Logístico

A través del puerto de Adén llegó el sostén logístico al gobierno oficial del Yemen, donde Los Emiratos Árabes Unidos y Arabia Saudita apoyaron con una fuerza de tarea de brigada blindada / mecanizada de los EAU, “un contingente del tamaño de un batallón de tanques Leclerc y vehículos de recuperación blindados, docenas de vehículos de combate de infantería, obuses autopropulsados, Porta morteros RG-31 Agrab de 120 mm y camiones Tatra T816, con un total de 2.800 soldados en Adén, incluidas las fuerzas especiales y casi una brigada de tropas del ejército regular de los Emiratos Árabes Unidos”. (KNIGHTS, 2015)

Si bien el conflicto se desarrollaba en una franja dirección Norte sur, en el centro oeste de Yemen, se puede considerar que un punto decisivo en el terreno es la Provincia de Marib al este de Sana, pues presenta la principal área energética que le proporcionaba a casi todo el país y a su vez era el acceso a otras dos que complementan el circuito energético del país con las provincias de Shabwah y de Hadramaut.

Luego de la ofensiva de la coalición, Ansar Allah tuvo que replegar hacia la región montañosa de Sana el norte de Yemen, donde las operaciones terrestres son más dificultosas y los ataques aéreos menos efectivos, motivo por el cual los saudíes no empeñaron tropas convencionales en esa región pues podían tener muchas bajas.



Desde allí, Ansar Allah buscaba proyectar fuerzas hacia el puerto de Adén donde se encontraba el gobierno de Al-Hadi, para lo cual un punto llave es la ciudad de Taiz que se encuentra en la zona oriental de dicha provincia que es la costa sur del mar Rojo sobre el sector noroeste del Estrecho de Al Bab-Mandeb.

La conexión con el exterior es fundamental para Ansar Allah dado el apoyo recibido por las organizaciones chiitas como Hezbollah y la Guardia Revolucionaria iraní trasladando armas, instructores y apoyo financiero, para lo cual necesitaban los tres puertos de Al Hudaydah y el puerto de Mocka sobre el mar rojo, como también defender la pista del aeropuerto de Sana.

Luego de la Operación Tormenta Decisiva se lanzó la Operación Restauración de la Esperanza que consistía en el empleo político y diplomático para obligar a negociar a Ansar Allah mientras continuaba la ofensiva aérea con moderación.

La maniobra era básicamente política, aunque la misma duro poco tiempo y se reinició la campaña militar donde se buscó bloquear los puertos de abastecimientos de los yemeníes del norte.

Pero la Coalición logró el control sobre el estrecho de Bab el-Mandeb y la isla Perim (ver anexo alfa), intentando avanzar hacia Taiz, pero no pudieron ir más allá. El Objetivo del Bloqueo era impedir el abastecimiento logística a través de los puertos de Al-Hudaydah y Moca que pudiera llegar desde Irán. Así terminaba el año 2015.

## **2.2 Operaciones sobre la costa del Mar Rojo**

Desde el inicio del conflicto las Fuerzas saudíes intentaron controlar los puertos de Mocka y Al-Hudayda con fuego naval, siendo repelidos con misiles lanzado por las fuerzas de Ansar Allah; pero entre las acciones relevantes se destaca que en enero de 2017 una fragata saudí fue puesta fuera de servicio cerca de los puertos Al-Hudayda al ser alcanzada por un misil, situación que se repetía con un guarda costa destruido cerca de Mocka.

Las acciones defensivas marítimas de Ansar Allah se basaron en el empleo de enormes cantidades de minas sobre las áreas costeras a lo largo del mar Rojo, pero enero de 2017 el puerto de Moca caía en poder de la Coalición, por lo cual la única vía de comunicación marítima sería Al-Hudaydah, y a partir de allí la Coalición tendría como objetivo principal dicho puerto dado que le permitiría quebrar la logística. (CSONU, 2019, pág. 14)

En junio de 2018, la coalición y las fuerzas afiliadas lanzaron una ofensiva contra Al-Hudayda, donde al cabo de unas pocas semanas fue detenida para permitir los esfuerzos de mediación de las Naciones Unidas. (CDHAGONU, 2018)

A principios de noviembre de 2018 la Coalición encabezada lanzó otra ofensiva contra los rebeldes que controlaban el puerto de Al Hudayda; llevando a cabo acciones por tierra y aire, sin embargo las partes beligerantes firmaron el Acuerdo de Estocolmo en diciembre para atender la crisis humanitaria en la que se encontraba esa región, imponiendo un alto el fuego y la retirada de los grupos armados de la zona.

El 19 de noviembre de 2018 los hutis aceptaron en detener los ataques con drones y misiles contra Arabia Saudí, Emiratos Árabes Unidos y las tropas yemeníes leales al presidente Al – Hadi luego del acuerdo de alto el fuego que entró en vigor el 18 de diciembre del mismo año. No obstante los combates continuaron en Saná, Saada, Taiz, Al Jawf, Al-Baydah, Hajjah, Al-Dhale'e, y la frontera del Yemen con la Arabia Saudita. (CSONU, 2019, pág. 2)

Como parte del acuerdo del plan de paz auspiciado por la ONU en 2018 y para asegurar la ayuda humanitaria a la región costera del Yemen, el 11 de mayo de 2019 los rebeldes hutis comenzaron a retirarse de tres puertos en la provincia de Al Hudayda, según la misión de la ONU responsable de supervisar un alto el fuego. (SANA´A CENTER of STRATEGIC STUDIES, 2019)

El 7 de agosto de 2019, después de los ataques cometidos en Adén unos días antes, estallaron enfrentamientos entre las brigadas de protección presidencial y las fuerzas afiliadas al Consejo de Transición del Sur, creadas en el 2017 en clara confrontación con el gobierno de Al-Hadi y tomando el control sobre las principales instituciones del Estado en Adén. Al mismo tiempo aumentaron el control militar en la vecina provincia de Abyan.

“Hacia 2019 Al-Qaeda tomaba el control de las capitales de Abyan y Hadramaut, y Daesh lo hacía en las provincias de Adén, Abyan y Al-Baydah; fragmentando el gobierno de Al-Hadi en Adén”. (CSONU, 2019, pág. 4)

“Pero el Gobierno de Adén no solo ha tenido durante 2019 el conflicto con los yihadistas, sino también continuó la progresión de las fuerzas del Consejo de Transición del Sur que implicó varias bajas civiles y de las milicias”. (CSONU, 2019, pág. 5) Pero en junio de 2019 en la ciudad de Mocka los EAU iniciaron la remoción a gran escala de sus activos y personal militar.

Estos incluían vehículos blindados, tanques, instalaciones de radar, helicópteros y todo lo "importante o pesado", dejando a las fuerzas terrestres opositoras a los hutis de primera línea a lo largo de la costa oeste sin el apoyo aéreo de helicópteros de ataque y a partir del 22 de junio iniciaron la salida de soldados y equipos militares a través del puerto en el distrito Al-Buraiqa de Adén.

### **2.3 Empleo de Sistemas no Tripulados y el Ataque a la producción de petróleo**

Durante el 2016 Ansar allah tuvo una actitud defensiva sobre Sana y la zona montañosa noroccidental del Yemen dado que no poseía capacidad para iniciar una ofensiva terrestre hacia la ciudad de Adén, mientras que la coalición no podía asegurar Taíz e intensificó las operaciones navales y anfibas para ocupar puertos.

Desde el 2016 y 2017 los ataques aéreos de la Coalición continuaron sobre Al-Hudayda, Hayya, Sana, Taiz y Sadah, llegando al 22 de abril de 2018 sobre la provincia de Al-Raqa, en el distrito de Bani Qa'is (provincia de Hayya), y ataques aéreos de apoyo a las fuerzas de

superficie sobre que alcanzaron embarcaciones frente a las costas de Al-Hudayda entre noviembre de 2015 y mayo de 2018.

En enero de 2016, Ansar Allah desplegó un UAV con capacidad de inteligencia, vigilancia y reconocimiento (ISR) en la provincia de Ma'rib, si bien el modelo fue de bajo costo, aplicaron el concepto para relevar información.

La incautación por la Guardia Presidencial de los Emiratos Árabes Unidos de un camión que contenía varios UAV Qasef -1 sin *montar* en noviembre de 2016 arrojó más dudas sobre las capacidades tecnológicas y de diseño de Ansar Allah, dado la similitud del sistema virtualmente idénticos al de un iraní Ababil-T UAV.

Si bien habían empleado un Skywalker X-9 (DEFTERIOS, 2019) de bajo costo disponible en el mercado, la gran cantidad de vehículos aéreos no tripulados de Ansar Allah se hizo más clara, dado a la mayor cantidad de empleos y a su vez la conducción del Ejército yemení aliados a los houtis afirmaba haber producido sistemas de forma autóctona.

No obstante Ansar Allah ha utilizado sistemas de armas cada vez más avanzados, incluidos vehículos aéreos no tripulados para embestir los sistemas de defensa antimisiles durante 2017. (DIAMOND, 2017)

Así Ansar Allah cambió rotundamente la forma de combatir e incorporó en las operaciones misiles tácticos y artillería hacia el interior saudí, yemeníes aliados de la coalición, explotando la altura sobre las posiciones montañosas que dominaron durante todo el conflicto.

El 4 de noviembre de 2017 una batería saudí detecto y destruyó un misil disparado desde Yemen que se lo atribuyeron los houties a través del Ministerio de Defensa de Yemen bajo su control, informando que se trató del lanzamiento de un misil balístico "Burqan 2H", basado en el SCUD soviético. El misil fue destruido tras ser interceptado en las cercanías del Aeropuerto Internacional Rey Khalid de Riad; pero alertaba a la Coalición de nueva tecnología obtenida por los Houties. (CDHAGONU, 2018)

También Ansar Allah empleo misiles antitanque Kornet de origen rusos, UAVs lanzados contra radares y lanzadores de Baterías antiaérea Patriot saudíes, de lo cual se concluye el apoyo externo y entre ellos el del grupo especial pro iraní Al Quds.

El 23 de mayo de 2018, un avión no tripulado huti atacó una batería de misiles en un aeropuerto de la ciudad saudita de Najran, cerca de la frontera con Yemen. Una semana antes, el 14 de mayo, los rebeldes alineados con Irán enviaron siete drones cargados de bombas

para atacar estaciones de bombeo de petróleo en las profundidades de Arabia Saudita, a más de 500 millas de la frontera norte de Yemen. En 2018, los rebeldes afirmaron haber lanzado ataques con aviones no tripulados en aeropuertos tan lejanos como Abu Dhabi y Dubai, en los EAU, un miembro de la coalición. (REINL, 2019)

En el 2018 se detectó que la capacidad de Sana se había incrementado dado a que se iniciaron ataques con vehículos no tripulados al interior de Emiratos Árabes Unidos alcanzando el aeropuerto de Abu Dhabi en julio de 2018. (SANA´A CENTER of STRATEGIC STUDIES, 2019)

“Un ataque en enero de 2019 contra la base aérea de al-Anad resultó en el asesinato del general de división Mohammad Saleh Tamah (hijo del General Saleh que fuera presidente de Yemen), quien era jefe de la unidad de inteligencia militar del ejército yemení y estaba alineado con la presidencia de Hadi”. (SANA´A CENTER of STRATEGIC STUDIES, 2019)

El 2 de agosto de 2019, el portavoz del ejército yemení afiliado al movimiento Houthi (Ansar Allah) anunció que llevaron a cabo más de 50 ataques de vehículos aéreos no tripulados en Arabia Saudita entre mayo y agosto de este año.

Esta declaración viene a cuenta de la Operación de Ansar Allah First Deterrence Balance, que consistió en una serie de ataques sobre Objetivos Materiales saudíes caracterizados por estar relacionados a la industria petrolera como el área de Shaybah. De tal forma evidenció que los ataques con tecnología sustancialmente inferior pueden tener éxito al hacer vulnerable infraestructura considerada a prueba de crisis .

Pero Arabia Saudita sufrió la operación del día 14 de septiembre de 2019 donde “Más allá de las pérdidas materiales, el tercer ataque de este tipo en cinco meses pone de relieve la vulnerabilidad de las infraestructuras energéticas de Riad ante estas milicias.” (ESPINOSA, 2019)

Así mismo el ministro de Energía, el príncipe Abdulaziz Bin Salmán, comunicó que “las explosiones han provocado la interrupción en el suministro de 5,7 millones de barriles de crudo”, lo que significa el 50% de la producción de la compañía Aramco. Sus ataques con drones nunca habían llegado tan lejos”. (ESPINOSA, 2019)

El ataque a la compañía estatal ARAMCO y causó gran destrucción a la destilería Abqaid, la más importante de ese reino, y en dicha operación, los drones recorrieron más de 1000 km en territorio saudí logrando impactar en los sistemas de objetivos previstos lo que

implica penetrar en el corazón del estado árabe con bajo costo económico y sin poner en peligro a los soldados yemeníes.



EOA: Esfuerzo Operacional Aéreo

No siempre dicho empleo ha tenido éxito dado que muchos vehículos no tripulados y misiles de Ansar Allah han sido interceptados por la coalición, pero los ataques poco sofisticados han sido humillantes para una coalición dada la gran inversión en armamento, situación que impacta en la moral de los cuadros militares y disuade al poder político.

Los UAV de bajo vuelo que empleó Ansar Allah tampoco han sido detectados por las defensas aéreas de la coalición, siendo blanco de los mismos el aeropuerto de Arabia Saudita en mayo, junio y julio de 2019; como también a los aeropuertos de Najran y Abha. .

Las tácticas de guerrilla contra una fuerza militar superior han enfatizado durante mucho tiempo el impacto político sobre la efectividad militar y el uso de drones por parte de los hutíes hizo dar un giro moderno en la guerra asimétrica, con las ventajas de poder penetrar profundamente en el territorio de un rival y alcanzar un objetivo específico sin incurrir en bajas y a un costo relativamente bajo.

Entre otras operaciones que han sido registradas se observa que a principios de junio de 2019, un misil houthi disparó un dron estadounidense MQ-9 Reaper sobre la gobernación de Hudaydah. Estados Unidos viene operando contra los grupos yihadistas que están en el sur del Yemen, así fue que el primer asesinato extrajudicial de un presunto miembro de Al-Qaeda en el país fue usando un misil disparado por aviones no tripulados en 2002, no obstante esta situación señala que el conflicto es más complicado pues no implican solo la deposición de la arma de parte de Ansar Allah. (SANA´A CENTER of STRATEGIC STUDIES, 2019)

El 28 de junio, el enviado especial de Estados Unidos sobre Irán, Brian Hook , dijo que la lucha contra los hutíes en Yemen fue un frente clave en la crisis con Irán. "Si no evitamos que los iraníes echen raíces profundas en Yemen, estarán en condiciones de amenazar con cerrar el Estrecho de Ormuz y Bab al-Mandab", dijo Hook, y agregó que Estados Unidos estaba "retrocediendo" sobre el largo juego de Irán en Yemen". (CSONU, 2019, pág. 13)

Pese los llamamientos a la calma del Reino de Arabia Saudita la desintegración continuo durante 2019 y un ejemplo son los ataques que sufrió durante la provincia de Abyan sobre las organizaciones del estado; donde los enfrentamiento se produjeron entre los grupos financiados por los sauditas por un lado, y los proclives a la influencia de Emiratos Árabes Unidos. (CSONU, 2019, pág. 13)

El 29 de marzo de 2020 los hutis lanzaron un ataque con dos misiles sobre territorio saudí, el primero fue interceptado cerca de Riad, y causó dos heridos, el segundo cayó en Yazán, cerca de la frontera. Pero se sumaría el ataque del 14 de mayo a un oleoducto que cruza Arabia Saudita en dirección Este-Oeste del cual resultó el cierre temporal aunque como daños materiales mínimos.

#### **2.4 Situación en Yemen del sur**

La Provincia de Adén es bastante chica no obstante la importancia radica en que es el puerto más importante del Yemen sobre el mar Arábigo que conecta con el resto del mundo sin pasar por estrechos.

En 2017, las fuerzas leales a Al-Hadi, junto con combatientes tribales y separatistas suníes del sur del país, lograron detener otro avance de Ansar Allah en Adén y en agosto de 2017 las tropas de la coalición de Arabia Saudita tomaron control de la provincia expulsándolos y a sus aliados de gran parte del sur del país logrando que Al-Hadi estableciera su gobierno de forma temporal en Adén.

Los hutis siguieron atacando la ciudad pero el sur se convirtió en un conflicto a varios bandos enfrentados como los grupos apoyados por Emiratos Árabes Unidos, Arabia Saudita; por otro lado los grupos yihadistas y EEUU lanzando ataques desde su base en Yibuti. Por tal motivo el conflicto contra Ansar Allah empezó a perder eficacia.

En cuanto a las fuerzas de coalición en octubre de 2019, Emiratos Árabes Unidos decidió retirar su contingente de tropas solo de la ciudad yemení de Adén (sur) mientras que el resto de las tropas siguió combatiendo a las fuerzas enemigas en el sur de Yemen y otras regiones,

dejando la defensa de la ciudad a las fuerzas saudíes y las del Gobierno yemení reconocido internacionalmente.

Al-Qaeda en la Península de Arabia tenía franjas de territorio en el sur, incluida la ciudad portuaria de Mukalla en la gobernación de Hadramawt. Las tensiones entre los grupos respaldados por la coalición y otros actores enemigos a los hutís aumentaron en el sur de Yemen y en la gobernación de Shabwa las unidades del ejército yemení y las fuerzas respaldadas por los EAU, y la 21ª Brigada del gobierno con las Fuerzas de Elite Shabwa respaldadas por los Emiratos Árabes Unidos.

También aumentaron los enfrentamientos el 16 de junio de 2019 en la zona petrolera de Al-Marwahah de Shabwa entre combatientes separatistas del sur, respaldados por los Emiratos Árabes Unidos y la 21ª Brigada del Ejército de Yemen.

Otro lugar de tensión fue en la gobernación de la isla de Socotra en el mar arábigo entre los grupos respaldados por los EAU y las fuerzas que respaldan a Al-Hadi, donde un grupo no identificado del Consejo Pro Transitorio del Sur respaldado por los Emiratos Árabes Unidos bloqueó un convoy que transportaba al Ministro de Pesca Fahd Kafayen y al Gobernador de Socotra Ramzi Mahrous. También atacaron el puerto de Socotra y se enfrentaron con la Guardia Costera local.

Para el 2018 los Emiratos Árabes Unidos habían logrado el control del Yemen meridional, con ayuda de las facciones internas y grupos yihadistas como las Fuerzas del Cinturón de Seguridad, las Fuerzas de Élite Hadramíes y las Fuerzas de Élite Shabuaníes, pese a la resistencia del Presidente Hadi ha rechazado a dichas facciones. (CDHAGONU, 2018, pág. 4)

El 3 de junio de 2019, una operación combinada entre fuerzas saudíes y de EEUU ejecutó una acción en Al-Mahra para atrapar al jefe de *Daesh*, en Yemen, Abu Osama al-Muhajir, así como a otros sospechosos, incluidos los financieros del grupo. Aunque *Daesh* grupo continuó llevando a cabo ataques de francotiradores y redadas contra Al-Qaeda está perdiendo la lucha intra-yihadista. De tal forma el conflicto en el sur se desfiguró de acuerdo a los planes originales que tenía Arabia Saudita.

## **2.5 Taiz**

Taiz es la ciudad que ha sido tradicionalmente la capital cultural de Yemen, con una gobernación que incluye una franja estratégica de tierra que se extiende por la costa del Mar Rojo desde el estrecho de Bab al-Mandeb hasta la ciudad portuaria de Mocka.

Es la puerta de entrada al sur de Yemen que, durante la guerra en curso, ha condenado a la ciudad a varias importantes batallas entre el gobierno del Al-Hadi y la Coalición contra Ansar Allah.

Los frentes en la ciudad de Taiz entre los hutís y las fuerzas del ejército leales a Islah no han presenciado cambios sustanciales desde que los primeros fueron expulsados de la mitad sur de la ciudad en el verano de 2015, tras la intervención de la Coalición a principios de año.

En el oeste de la gobernación, la ciudad de Mokha a lo largo de la costa y el área circundante fueron liberadas durante los primeros meses de 2017 por las Brigadas de Gigantes y las Fuerzas de Resistencia Nacional dirigidas por Tariq Saleh (hijo del ex presidente depuesto Saleh).

Más tarde, en enero y febrero de 2018, las líneas de conflicto se desplazaron al este de la ciudad de Taiz después de que la 35a Brigada Blindada capturara los distritos de Al-Silw y Al-Qabbaytah. Los actores enfrentados en Taiz mutaron de ser inicialmente entre fuerzas gobierno yemení contra los hutis, a batallas internas entre socios sunitas.

Entre finales de 2017 y abril de 2019, el conflicto armado estalló con frecuencia en Taiz cuando diferentes partes intentaron tomar el control de la ciudad. Esta batalla fue ganada por Islah, que expulsó a las fuerzas de Abu al-Abbas luego de varias rondas de combates. Sin embargo, la victoria tuvo un alto costo, ya que la tensión política ha aumentado y ha surgido una crisis de confianza entre Islah y otros partidos políticos en la ciudad.

En agosto de 2019, Al-Mekhlafi líder en Yemen de movimientos unionistas naseristas y financiado por Catar para mostrar su influencia en esa área; llamó a los combatientes desplegados en la frontera entre Yemen y Arabia Saudita para unirse a un campamento militar en Taiz y capturar al resto de la gobernación de los hutís. Sin embargo, este llamado fue ampliamente visto como una movilización contra las fuerzas de Tariq Saleh, que contó con el apoyo de los EAU, que controlaban la costa y la ciudad de Mocka.

El campamento se estableció en Yafrus, al sur de la ciudad de Taiz, en un área controlada por Islah, pero a los partidos políticos de Taiz, especialmente Islah, condenaron a Al-Mekhlafi por establecer el campamento ilegalmente dado que buscaba amedrentar a Arabia Saudita, pero posteriormente los combatientes abandonaron el campamento. (AL-MADHADI, 2020)

De tal forma Taiz se convirtió en una situación de estancamiento similar al analizado en relación al sur del Yemen, no obstante en Taiz las fuerzas de Ansar Allah tiene incidencia directa.

## **2.6 Situación a fines del 2019 / 2020**

Luego de que fue atacada la destilería más importante de Arabia Saudita, los hutis lograron dividir a sus enemigos del sur, como también hubo países de la Coalición que se retiraron del conflicto debilitando a los sunitas.

El STC logró el control en Adén y el gobierno de Al-Hadi se replegó hacia Shabwa, mientras que Arabia Saudita se impuso a través del acuerdo de Riad en el sur desde la gobernación de Al-Mahra al oriente hasta el sector occidental de la provincia de Adén.

El Acuerdo de Riad se firmó en noviembre y la intención era lograr la paz e instaurar estabilidad entre los aliados de la Coalición, aunque no se cumplió y demostró la debilidad del reino saudí.

Al-Hazm capital de la gobernación de Al-Jawf provincia que limita con Arabia Saudita cayó en poder de Ansar Allah a fines de febrero de 2020, alertó a los analistas dado que la vecina provincia de Marib es rica en petróleo y gas, con la refinería de petróleo Safer y una importante central eléctrica que suministraba electricidad a gran parte de Yemen.

En las Provincias de Marib se concentra los recursos energéticos, como también en Shabwa y Hadramawt, al sur y este de Marib respectivamente; por tal motivo las fuerzas de Al-Hadi se concentraron en esa región recibiendo apoyo de las tribus locales sunitas dado que también es un centro de poder de Islah, pues perder ese territorio implica perder el poder real que le resta al Presidente yemení.

En Marib Ansar Allah no había podido penetrar en el 2015, sin embargo, la captura de Al-Jawf les dio a la posibilidad de reconfigurar la situación en Marib y presiona a las fuerzas de Al-Hadi.

El Esfuerzo terrestre se dirige hacia Sewah donde los enfrentamientos se intensificaron desde el 2015 en el suroeste de dicha provincia, dado que consolidando esta posición se domina la ciudad de Marib y quedaría vulnerable la gobernación.

Otro Esfuerzo terrestre envolvente es la ofensiva huti desde Sana'a en dirección norte para incluir Marib's Majzar y después desde Al-Ghail y Al-Khalq en la vecina gobernación de Al-Jawf para proyectarse a la capital de Marib.

Desde el desierto de Al-Jawf al norte la ofensiva tiene como objetivo interdictar las vías de comunicaciones que une Marib con Al-Jawf y el cruce fronterizo de Al-Wadiah con Arabia

Saudita, y con Hadramawt; también consolida el avance a las refinерías de petróleo más seguras de Marib.

Desde el sur buscan presionar a Marib consolidando Qaniya en la gobernación de Al-Bayda, que comparte frontera con Marib, aunque fue rechazado por las fuerzas de Al-Hadi a mediados de marzo del 2020; no obstante capturar Marib implica un esfuerzo muy importante para Ansar Allah.

Sin embargo las batallas de Serwah es un bastión difícil de superar para los Houties pues las tribus locales, si bien tienen cuestionamientos con Islah, presenta una fuerte identidad sunitas y desconfían de los chiitas zaidi, pues creen que todavía los Chitas pretender vengar la muerte del Imán Ali bin Abi Talib (el padre simbólico de todas las sectas chiítas en el mundo islámico) que fue asesinado por Abd al-Rahman ibn Muljam, un miembro de la tribu Murad en 661 d/c; aunque podrían capitalizar la frustración de las tribus locales luego de haber apoyado a Islah por 5 años sin haber alcanzado la paz y la corrupción de ese partido.

Son las tribus de Marib las que soportan la mayor carga en la lucha contra los hutis mostrando la debilidad y corrupción de las fuerzas militares de Islah y su aliado, el vicepresidente Ali Mohsen al-Ahmar. Mientras tanto la ciudad de Adén es dominada por el Consejo de Transición del Sur desde el 2019 y el fracaso de los hutis en Nehm en enero del 2020, revitalizaría a los saudíes. (AL-MADHADI, 2020)

Los enfrentamientos también siguieron a la decisión del STC de declarar el autogobierno en el sur de Yemen, que tuvo poco impacto práctico más allá de la gobernación de Adén, pero llevó al gobierno de Hadi a retroceder en Abyan.

Si bien los miembros de la Coalición apoyan a distintos sectores del sur del Yemen, no tienen la misma vitalidad que durante el conflicto, pero la lucha interna en las afueras de Adén pondría generar que el frente en Marib y Al-Bayda queden vulnerables a manos de Ansar Allah. (THE YEMEN'S REVIEW, 2020)

El encuentro entre autoridades de los EAU con enviados hutis a Irán para discutir cuestiones de seguridad marítima, mostró una clara señal de que Abu Dabi estaba en camino no solo para reducir las tensiones con Teherán, como también la liberación 700 millones de dólares de activos iraníes congelados. (IMAD, 2020)

### **Capítulo 3º: Identificación de los factores de Poder de Ansar Allah**

Durante el presente capítulo se buscara determinar los factores de poder que permitieron a la organización Ansar Allah él logró del Objetivo Político a través de los elementos que se aportan en la descripción del conflicto del capítulo 2º y que han provocado variaciones en los diversos niveles de la Conducción.

Los hechos descriptos muestran variaciones durante el conflicto que nos permiten identificar los elementos que fueron los causantes de estos cambios y a su vez nos permite ubicarlos en el nivel de la conducción que se han originado y hasta donde alcanzaron sus efectos.

Asimismo observamos que el sistema de alianzas establecido por la Coalición fue sufriendo los cambios mencionados, tanto en la cantidad de estados que la integraban y en la relación entre los mismos.

Recordemos que la Coalición estaba compuesta inicialmente por Bahrein, Kuwait, Catar, Arabia Saudita, Emiratos Árabes, Egipto, Marruecos, Jordania y Sudán; donde el liderazgo de árabe fue el motor para impulsar las operaciones para estabilizar el gobierno de Al-Hadi en Yemen.

Uno de los hechos relevantes de Nivel Estratégico de la Coalición fue sufrir la primera desertión de Catar luego que se lo acusara de apoyar a los Hermanos Musulmanes enfrentados a los intereses de Arabia Saudita en el año 2017, que va conjugado con el acercamiento a la República Islámica de Irán.

La Política Exterior del país persa ha sido uno de los factores determinantes para que Arabia Saudita apartara a Catar, de tal forma se resalta la forma que la maniobra política debilitó estratégicamente a la Coalición incidiendo en el nivel operacional.

La Coalición ha tenido fricción, dado que los actores más importantes son Arabia Saudita y Emiratos Árabes Unidos, que si bien cooperaron operacionalmente, se observó la situación de competencia dado los enfrentamientos entre las facciones que ambos estados apoyaban.

Los saudíes apoyaban al Gobierno de Al-Hadi y los Emiradíes los movimientos independentistas del sur; lo que se deduce que el interés en competencia ha sido el control del estrecho a través de la posesión de la isla de Socotra sobre el mar Arábigo y la ciudad de Aden, principal puerto yemení sobre dicho mar.

Estos enfrentamientos recrudecieron a partir del año 2019 sobre todo luego de los ataques de Ansar Allah al interior de ambos estados, lo que se podría concluir que el efecto disuasorio del empleo de los sistemas de vehículos no tripulados dio como resultado que la Coalición se desgranara dada la competencia creciente.

La lógica indica que ante la imposibilidad de obtener el Objetivo Operacional de la Coalición, entonces los países involucrados buscaron maximizar sus beneficios y ellos se encuentran en relación al tráfico el petróleo, sea por mar o por ductos en territorio yemení. Esto se observa en los conflictos en Adén y las provincias de Al-Bayda, Abyab y Ma`rib.

Referente a Ansar Allah un análisis erróneo es considerarlo una facción terrorista, dado que gran parte del Ejército Yemení se ha mantenido la alianza luego del asesinato del General Saleh a fines de 2017 cuando este había iniciado negociaciones con Arabia Saudita.

Esta integración de una institución estatal y la tribu Houti, en combinación con la geografía montañosa ha sido el principal factor desde el punto de vista operacional que le ha permitido a Ansar Allah lograr el objetivo durante su actitud defensiva que se extiende desde el momento que inicia la Coalición las operaciones hasta fines del 2017.

A partir de 2017 empiezan a ser más sofisticados los vehículos no tripulados yemeníes para empezar a cambiar la actitud y finalmente lograr operaciones de nivel estratégicos por los efectos tanto materiales como psicológicos al atentar contra autoridades de la Coalición y sus destilerías, entre las principales de la producción petrolera mundial.

Estas operaciones alcanzaron mayor efectividad en 2019, pero se ha de remarcar el aporte tecnológico de la República de Irán dada las similitudes de los vehículos no tripulados yemeníes comparados con los producidos por aquel; como también la necesidad de apoyo satelital para que dichos sistemas puedan navegar la mitad del territorio saudí hasta alcanzar los objetivos materiales.

Sin dudas que la política exterior iraní es de donde se crean las condiciones de la victoria hasta ahora de Ansar Allah, pero desde lo operacional observamos que la combinación de las fuerzas de dicha alianza con el territorio le permitió el tiempo necesario para generar las capacidades que le permitieron el cambio de actitud, de una defensiva a otra ofensiva con efectos estratégicos.

Pero se advierte que los puntos de conexión logística para las fuerzas de Ansar Allah han logrado mantener su efectividad dado que el Aeropuerto de Sana pudo mantenerse operativo y

el Puerto de Hudayda no fue abandonado por estas fuerzas hasta después del acuerdo de Estocolmo para permitir la ayuda humanitaria sobre esa región del Yemen.

La situación humanitaria podría ser un capítulo aparte, no obstante no se ha tomado como objeto de estudio, pero se extraen elementos que pueden afectar el desarrollo del conflicto dada la posible denuncia de los enviados de la Asamblea General sobre violación de Derechos Humanos por parte de los Gobiernos del Yemen, Emiratos Árabes Unidos y Arabia Saudita. (CDHAGONU, 2018)

Podemos citar las cifras de abril de 2018, casi 17,8 millones de personas se encontraban en situación de inseguridad alimentaria y 8,4 millones estaban al borde de la hambruna; situación que motivó el acuerdo anteriormente citado. (CDHAGONU, 2018)

También se observan que los elementos subjetivos motivadores a una reacción vital de parte de Ansar Allah se encuentra en la idiosincrasia de origen religioso zaidí, donde los elementos morales y espirituales en relación al concepto de justicia de parte de los gobernantes dentro de su cosmovisión han incidido en el origen del conflicto que se explican por la combinación de la marginación sufrida, el concepto de “jurudj” y la característica tribal religiosa de la sociedad yemení del norte.

Pero los valores psicosociales o súper estructurales no pertenecen al nivel operacional, sino que lo afectan dado que estos valores se construyen o destruyen a través del tiempo, a lo sumo se podrán manipular o explotar, pero no modificar repentinamente; por tal pertenecen al nivel estratégico.

La misma idea se puede aplicar a la geografía, dado que ha sido un factor de importancia para las operaciones de Ansar Allah, pues explotaron los accidentes geográficos y las elevaciones para sostener una actitud defensiva efectiva.

Los conflictos sobre la ciudad de Taiz, una ciudad de importancia estratégica situada entre Saná y las ciudades portuarias de Adén y Al-Hudayda, se han desarrollado en la esfera de acciones terrestres, como también la situación en Maríb.

Taiz no solo es la ciudad más importante en Yemen desde el punto de vista cultural, sino también el acceso a Adén, el puerto necesario para el control del estrecho; por tal motivo se convirtió en un objetivo para Ansar Allah y luego la situación táctica se agravó por los combates entre grupos apoyados por Emiratos Árabes Unidos y por los de Arabia Saudita.

A su vez a importancia de la provincia de Marib radica en los recursos energéticos de del Yemen, no obstante los conflictos en estas provincias han progresado en beneficio de Ansar Allah por las divisiones internas de la Coalición.

Luego de los ataques a las destilerías saudíes y emiratíes, ambos estados se han intentado poner de acuerdo hacia fines de 2019 en conjunto con los sectores sunitas del conflicto, pero no se logró trasladar los mismos al campo operacional.

Con relación a EEUU ha sido proveedor de armas a los estados árabes proveyéndole en “servicios logísticos que se tradujo en contratos de US\$ 21.000 millones” (SUÁREZ SAPORANO, 2020) pero sus acciones se han concentrado en la lucha contra los grupos terroristas, por tal razón se interpreta que estratégicamente la condena hacia Ansar Allah fue motivada porque el principal aliado árabe, Arabia Saudita tenía como objetivo mantener al gobierno de Al-Hadi y a su vez este Presidente había continuado su lucha contra los grupos terroristas en la región oriental del Yemen.

A su vez de acuerdo a los objetivos perseguidos por EEUU manteniendo el tráfico sobre los mares y el equilibrio de poder en el sistema regional medio oriental, ha permitido a Ansar Allah evitar ser un blanco directo de occidente.

Pero fue cuando se elevó el precio del crudo internacional donde las fuerzas de Ansar Allah lograron impactar efectivamente en la Coalición, a partir de allí los países que no pertenecen a la península arábiga se retiraron del conflicto, como el caso de Egipto y Sudán; y se acrecentaron las diferencias al interior de la coalición fundamentalmente operando a través de las facciones internas del Yemen.

## Conclusiones

En el presente trabajo se abordó el concepto de Centro de Gravedad en un caso actual como el que se desarrolló en el Yemen en el período 2015 / 2020 desde la perspectiva del actor débil, Ansar Allah. El mismo no radicó en el análisis de los factores críticos.

Se observó a través de los sucesos históricos que el factor determinante en el cambio de actitud de Ansar Allah fueron las operaciones ofensivas con los sistemas no tripulados sobre las destilerías petroleras de la Coalición afectando el comercio mundial.

Esta situación evidenció la capacidad Yemení para alcanzar cualquier objetivo al interior de la península arábiga aumentó la sensación de fragilidad de las defensas tanto de Arabia Saudita como de Emiratos Árabes Unidos.

Para cumplir con el objetivo del trabajo es necesario, según la doctrina es verificar los Estados Finales Operacionales de Ansar Allah (EFOAA), que según el orden de importancia desarrollados fueron:

- a) Arabia Saudita disuadida (dado que lográndolo disuade a todos los países árabes)
- b) Región noroeste de Yemen consolidada.
- c) Puertos del Mar Rojo asegurados.
- d) Aeropuerto de Sana operativamente asegurados.

Por tal efecto el EFOAA “a)” ha estado relacionado a los efectos producidos por los ataques a las destilerías, por tal motivo se puede mencionar que el Centro de Gravedad (CDG) durante el período en estudio de los Ansar Alla han sido los Sistemas Aéreos no Tripulados.

Se consideró que el CDG de la Coalición era las Fuerza Aérea de Arabia Saudita, dado que buscaban proteger el gobierno de Al-Hadí de la maniobra ofensiva de Ansar Allah hasta fines de marzo de 2015 y de disuadirlos a una negociación con la realeza saudí; no obstante ninguna de las dos opciones fueron alcanzadas; siendo el primer objetivo alcanzado, pero el segundo no tuvo efectividad.

La explicación por el cual la Coalición no alcanzó las metas se debe a que Ansar Allah no ha sido disuadido y los enfrentamientos de las facciones que responden a distintos estados de la Coalición ha llevado a que los Houtís adquieran una ventaja relativa sobre el territorio yemení para concentrar sus fuerzas en dirección a Marib.

La persistencia de Ansar Allah, se podrá hallar en la cohesión y elementos culturales constitutivos, el apoyo externo (tanto financiero como tecnológico) y la forma de guerra empleada, pero no fue objeto de estudio dado que no pertenecen al Nivel Operacional; aunque se destaca que en éste tipo de conflictos los niveles de la conducción tienden a aplanarse.

Una conclusión a la que se arriba es que el incremento en las guerras híbridas de Sistemas no tripulados sirvió para balancear el Poder de Combate Relativo por parte de un actor débil como es el Yemen del Norte gobernado por la familia Al-Houti.

Otra conclusión es la capacidad de una política exterior repercute sobre el ambiente operacional y esto se observa en la intromisión de la República Islámica de Irán en socavar a la Coalición con la salida del conflicto de Catar y la no participación del mismo de Omán; a su vez la provisión tecnológica de Irán a Ansar Allah logró que estos alcanzaran la capacidad requerida para disuadir a la Coalición.

No obstante la unidad política en el territorio yemení no se ha logrado y está lejos de alcanzarse aunque haya propuestas para constituir un Yemen Federal, pero esto lo definirán las potencias regionales que son los auténticos actores dentro de lo que podremos llamar la guerra civil islámica.

Las diversas facciones al interior del Yemen son medios de cambio de estos actores que los emplean para no verse involucrados de forma directa, aunque este vínculo lleve a ceder algún tipo de recurso por parte de estos actores regionales a modo de inversión.

A su vez los intereses políticos cambiantes tienen su consecuencia en el campo operacional que es importante tener presente y manejar alternativas, y esta característica se ve reflejada desde el inicio del conflicto.

No importa la debilidad de un actor en el conflicto, sino elegir el objetivo adecuado y hacerse más fuerte en un momento y lugar determinado para alcanzar dicho objetivo, por tal la oportunidad hace fuertes al actor débil (el principio de la sorpresa).

## **Bibliografía.**

### **a) Libros**

BAÑOS, Pedro, “*Así se Domina El Mundo*”, Editorial Ariel, Munro Prov. De Buenos Aires, año 2018. ISBN 978-987-3804-73-1.

CORBIN, Henry, “*Tiempo Cíclico y Gnosis Ismailí*”, Editorial Biblioteca Nueva, Madrid, año 2003. ISBN 84-9742-180-9

KENNY, Alejandro; LOCATELLI, Omar; ZARZA, Leonardo; *Arte y Diseño Operacional*. Escuela Superior de Guerra Conjunta, Buenos Aires, año 2015. ISBN 978-987-29264-4-1.

LANDRO, Fernando, “*Medio Oriente, Historia, Política y Cultura*”, Editorial Ciudad Argentina, Buenos Aires, año 2004. ISBN 987-507-260-5

PERTUSIO, Roberto L., “*Un Ensayo sobre Estrategia Operacional a nivel Regional*”, Instituto de Publicaciones Navales Editores, Buenos Aires, año 2009. ISBN 978-950-899-092-1.

Escuela Superior de Guerra “Tt. Grl. L. M. Campos, “*Bases para el Pensamiento Estratégico, Tomo III*”, Buenos Aires, año 1993, ISBN 987-9966-0-7.

WOODWARD, Bob, “*Las Guerras Secretas de la Cia*”, Traducción SARDOY, Cristina. Editorial Sudamericana, Buenos Aires, año 1987. ISBN 950-07-0499-4.

### **b) Publicaciones Militares**

EMCFAA de la República Argentina. PC 10-01; Edición 2010.

EMCFFAA de la República Argentina. PC 00-01; Edición 2014.

EMCFFAA de la República Argentina. PC 20-01; Edición 2015.

### **c) Publicaciones Académicas**

GNIESKO, Christian Iván; *Análisis de las herramientas disponibles para la determinación de un centro de gravedad en la doctrina conjunta. Caso de Estudio: Argentina y Estados Unidos. Propuesta de una posible matriz*, Escuela Superior de Guerra Conjunta de las FFAA, Buenos Aires, año 2017 [consultado el 14 de mayo de 2020], disponible en : <http://www.cefadigital.edu.ar/bitstream/1847939/1170/1/TFI%2018-2017%20GNIESKO.pdf>

GOUK, Carlos Esteban, “*Dimensión Geopolítica de la Inseguridad Marítima en el Cuerno de África – Golfo de Adén*”, Escuela Superior de Guerra “Tt. Grl. L. M. Campos, Buenos Aires, año 2018 [Consultado el 18 de mayo de 2020], disponible en: [file:///C:/Users/Cualquiera/Desktop/ESGC2020/TFI/trabajo%20yemen/TFL%20LRRII%202018%20G4D3\\_222.pdf](file:///C:/Users/Cualquiera/Desktop/ESGC2020/TFI/trabajo%20yemen/TFL%20LRRII%202018%20G4D3_222.pdf)

INSTITUTO ESPAÑOL DE ESTUDIOS GEOPOLITICOS, “*Panorama Geopolítico de los conflictos 2017*”, Editado por el Ministerio de Defensa Español, Madrid, año 2017, ISBN 978-84-9091-304-8

LOCATELLI, Carlos Omar, “*Guerras Híbridas, su Centro de Gravedad y la Victoria*”, Escuela Superior de Guerra Conjunta de las FFAA, Buenos Aires, diciembre de 2017 [consultado: 17 de septiembre de 2020], disponible en: <http://www.cefadigital.edu.ar/handle/1847939/920>

LOCATELLI, Carlos Omar, “*La Primavera Árabe en Medio Oriente*”, Escuela Superior de Guerra Conjunta de las FFAA, Buenos Aires, noviembre de 2017 [consultado: 08 de mayo de 2020], disponible en: <http://www.cefadigital.edu.ar/bitstream/1847939/866/1/OO%20-%20LOCATELLI%2002.pdf>

LOCATELLI, Carlos Omar, “*Ansar Allah y el Estrecho de Bab El Madeb*”, Escuela Superior de Guerra Conjunta de las FFAA, Buenos Aires, abril de 2015 [consultado: 04 de mayo de 2020], disponible en: [http://www.cefadigital.edu.ar/bitstream/1847939/335/1/5\\_Revista\\_61\\_Ansar\\_Allah\\_w5.pdf](http://www.cefadigital.edu.ar/bitstream/1847939/335/1/5_Revista_61_Ansar_Allah_w5.pdf)

ORTIZ DE ZÁRATE, Roberto, “*Quien es quien en la guerra del Yemen*”, Barcelona Centre for International Affairs, abril de 2015 [consultado: 06 de agosto de 2020]. Disponible en: [https://www.cidob.org/biografias\\_lideres\\_politicos/asia/yemen/quien\\_es\\_quien\\_en\\_el\\_conflicto\\_de\\_yemen](https://www.cidob.org/biografias_lideres_politicos/asia/yemen/quien_es_quien_en_el_conflicto_de_yemen)

SOAGE, Ana Belén, “*¿Qué se esconde tras la guerra fría entre Arabia Saudita e Irán?*”, Instituto Español de Estudios Estratégicos, Editado por el Ministerio de Defensa español, junio 2017, [consultado: 7 de agosto 2020], disponible en: [http://www.ieee.es/Galerias/fichero/docs\\_opinion/2017/DIEEEE071-2017\\_Guerra\\_Fria\\_ArabiaSaudi-Iran\\_AnaBelenSoage.pdf](http://www.ieee.es/Galerias/fichero/docs_opinion/2017/DIEEEE071-2017_Guerra_Fria_ArabiaSaudi-Iran_AnaBelenSoage.pdf)

TOLOSA, Carlos Igualada, “*Guerra Civil en Yemen: Actores y Crisis Humanitaria*”, Instituto Español de Estudios Estratégicos, 13 de marzo de 2017, [consultado: 2 de mayo de

2020], disponible en: [http://www.ieee.es/Galerias/fichero/docs\\_opinion/2017/DIEEEO26-2017\\_GuerraCivil\\_Yemen\\_CarlosIgalada.pdf](http://www.ieee.es/Galerias/fichero/docs_opinion/2017/DIEEEO26-2017_GuerraCivil_Yemen_CarlosIgalada.pdf)

#### **d) Sitios web**

BBC REDACCIÓN. La batalla de Yemen en la que aliados de EEUU y al Qaeda pelean contra el mismo enemigo. En BBC [en línea]. 2016 [consulta: 10 de mayo 2020]. Disponible en:

[https://www.bbc.com/mundo/noticias/2016/02/160223\\_yemen\\_alqaeda\\_arabia\\_saudita\\_guerra\\_mz](https://www.bbc.com/mundo/noticias/2016/02/160223_yemen_alqaeda_arabia_saudita_guerra_mz)

DEFTERIOS, John; CAVALIERE, Victoria. Los ataques con drones destruyen la mitad de la capacidad petrolera de Arabia Saudita, 5 millones de barriles por día. En: CNN [en línea]. 2019 [consulta: 12 Junio 2020]. Disponible en:

<https://cnnespanol.cnn.com/2019/09/14/petroleo-ataques-drones-arabia-saudita-destruyen-aramco-capacidad/>

CONSEJO DE SEGURIDAD DE NACIONES UNIDAS, “*Sesión 8598<sup>a</sup>*”, [en línea]. @ 2019. [consulta: 23 julio 2020]. Disponible en: <https://undocs.org/pdf?symbol=es/S/PV.8598>

CONSEJO DE DERECHOS HUMANOS DE LA ASAMBLEA GENERAL DE NACIONES UNIDAS. “*39º Período de Sesiones*”, [en línea]. @ 2018 [consulta: 16 agosto 2020]. Disponible en: [https://ap.ohchr.org/documents/S/HRC/d\\_res\\_dec/A\\_HRC\\_39\\_L18.pdf](https://ap.ohchr.org/documents/S/HRC/d_res_dec/A_HRC_39_L18.pdf)

DIAMOND, Christopher. Informe: rebeldes hutíes volando ‘drones kamikaze’ de fabricación iraní en radares de vigilancia. En: DefenseNews [en línea]. 2017 [consulta: 12 mayo 2020] Disponible en: <https://www.defensenews.com/global/mideast-africa/2017/03/28/report-houthi-rebels-flying-iranian-made-kamikaze-drones-into-surveillance-radars/>

ESPINOSA, Ángeles. Arabia Saudí interrumpe la mitad de su producción de crudo tras un ataque con drones. En: EL PAÍS [en línea]. 2019. [consulta: 19 agosto 2020]. Disponible en: [https://elpais.com/internacional/2019/09/14/actualidad/1568456455\\_053067.html](https://elpais.com/internacional/2019/09/14/actualidad/1568456455_053067.html)

FREEMAN, Lean, Guerra de Yemen: “la guerra del gas”. En: El salmón Contracorriente, [en línea]. 2017. [consulta: 14 julio 2020], disponible en: <https://www.elsalmoncontracorriente.es/?La-guerra-de-Yemen-la-guerra-del>

FERRERUELA, Amable Sarto, Yemen: un conflicto sin final, Cuadernos de Estrategia, año 2018, N° 196 DIALNET [en línea] 2018 [consulta: 12 julio 2020]. Disponible en: <https://dialnet.unirioja.es/servlet/articulo?codigo=6532056>

MUHSIN, Dhia. El uso de drones por parte de los hutíes transmite un mensaje potente en la guerra. En: International Institute For Strategic Studies [en línea]. 2019 [Consulta: 20 mayo 2020]. Disponible en: <https://www.iiss.org/blogs/analysis/2019/08/houthi-uav-strategy-in-yemen>.

HARB, Imad K. Arabia Saudita se prepara para poner fin a la guerra en Yemen. En: Al Jazeera [en línea]. 2020 [consulta: 20 agosto 2020]. Disponible en: <https://www.aljazeera.com/indepth/opinion/saudi-arabia-preparing-war-yemen-200412155912401.html>

SANA`A FOR STRATEGICS STUDIES. La marcha sobre Al Mahra.. En: Sana`a [en línea]. Agosto 2019. [Consulta: 15 mayo 2020]. Disponible en: <https://sanaacenter.org/publications/the-yemen-review/7941>

SANA`A FOR STRATEGICS STUDIES. Taiz, la intersección de la guerra. En: Sana`a [en línea]. Marzo 2020. [Consulta: 15 mayo 2020]. Disponible en: <https://sanaacenter.org/publications/analysis/9450>

SANA`A FOR STRATEGICS STUDIES. La batalla de Marib: los hutíes amenazan la fortaleza del gobierno yemení. En: Sana`a [en línea]. @ Abril 2020. [consulta: 15 mayo 2020]. Disponible en: <https://sanaacenter.org/publications/analysis/9679>

SANA`A FOR STRATEGICS STUDIES. La guerra de los drones. En: Sana`a [en línea]. Junio 2020. [consulta: 15 agosto 2020]. Disponible en: <https://sanaacenter.org/publications/the-yemen-review/7665>

SUÁREZ SAPORANO, Jorge Alejandro. Yemen: La Guerra Olvidada. En El Mundo [en línea]. Marzo 2019. [consulta: 11 octubre 2020]. Disponible en: <https://www.es.amnesty.org/en-que-estamos/reportajes/yemen-guerra-olvidada/>

THE YEMEN`S REVIEW. A grave road ahead. En: Sana`a [en línea]. Mayo 2020. [consulta: 3 septiembre 2020]. Disponible en: [https://sanaacenter.org/files/TYR\\_May\\_2020\\_en.pdf](https://sanaacenter.org/files/TYR_May_2020_en.pdf)

KNIGHTS, Michael,; ALMEIDA, Alex. El esfuerzo bélico entre Arabia Saudita y los Emiratos Árabes Unidos en Yemen (Parte 1): Operación Flecha Dorada en Adén. En: The Washington Institute [en línea]. 2015. [consulta: 19 agosto 2020]. Disponible en: <https://www.washingtoninstitute.org/policy-analysis/view/the-saudi-uae-war-effort-in-yemen-part-1-operation-golden-arrow-in-aden>

REINL, James. Los drones baratos están cambiando el cálculo de la guerra en Yemen. En: The World [en línea]. 2019 [consulta: 3 mayo 2020]. Disponible en: <https://www.pri.org/stories/2019-06-03/cheap-drones-are-changing-calculus-war-yemen>

MAPAS DEL MUNDO [en línea]. @ 2020. [consulta: 30 mayo 2020]. Disponible en: <https://www.mapas-del-mundo.net/mapas/asia/yemen/grande-mapa-politico-y-administrativo-de-yemen-con-carreteras-ciudades-y-aeropuertos.jpg>